

PRECIOS DE SUSCRICION

En Gerona. . . . . 1 mes 6 rs., 3 id 16  
 Resto de España y Portugal.. 1 id. 8 id. 3 id. 18  
 Islas de Cuba y Puerto-Rico. Semestre 6 pesos  
 en oro, 1 año 12  
 En Francia. . . . . Trimestre, 48. rs.  
 No se servirá ninguna suscripcion, sin previo pago adelantado.

# LA LUCHA.

ANUNCIOS

A los suscritores por un año, á medio real la línea y á real los no suscritores. Por meses, precios convencionales. Anuncios oficiales á 75 céntos. de real línea.  
 Anuncios mortuorios en la cuarta plana desde 40 reales en adelante.  
 Los comunicados y remitidos de 1 á 20 reales línea á juicio de esta Administracion.  
 Todo pago se entiende por adelantado.  
 Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

## ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

Redaccion y Administracion.

Calle del Progreso, número 4, piso 3.º 5.

Publicase

Todos los Miércoles, Viernes y Domingos.

Gerona 27 de Agosto de 1882

### A vuela pluma.

He aqui un suelto de *La Reconquista*, periódico defensor de la izquierda dinástica:

«A los que impacientes se entretienen en averiguar lo que hará el señor Balaguer, y si irá á este ó aquel punto; si hará ó no declaraciones políticas, si organizará ó no la izquierda, debemos decirles que tengan un poco de paciencia. El señor Balaguer hablará y hablará recio, tanto que hemos de suplicar á quien quiera oírlo, se disponga pronto por que allá hácia el 10 ó 12 del mes próximo, tendrán ocasion los curiosos de saber lo que hoy se esfuerzan por averiguar y se contunden. El señor Balaguer irá á Gerona y allí definirá su actitud y la de sus amigos, y allí pueden acudir los fusoristas todos si así les place porque les aseguramos que oirán cosas buenas, pero muy buenas.»

Esta bien y acudirán y acudirán á la cita otros compañeros nuestros, toda vez que, á lo que parece, no se nos impedirá la entrada á cuantos no opinamos en eso de la izquierda con el señor Balaguer, por mas que todos le respetemos y le queramos por su honrada historia y excelentes prendas personales.

Tenemos pues, por que así nos lo dice el periódico inspirado por el señor Balaguer, que este señor vendrá á Gerona del diez al doce del próximo Septiembre y que vendrá, no á verificar una excursión puramente de propaganda proteccionista ni á hacernos una visita de aislado color económico como las que ha hecho á Mataró, Arenys de Mar y otros puntos, si nó que su venida responde á un fin puramente político, á pronunciar un discurso con objeto de decir á propios y extraños cual es su actitud política en el presente; por qué ha enarbolado la bandera de la disidencia y que es lo que está dispuesto hacer como uno de los jefes de ese nuevo partido en embion llamado izquierda dinástica cuyo pensamiento, que todo el mundo dá por fracasado, solo los señores Balaguer y Gonzalez Fiori sostienen.

Resulta de todo esto, que los pocos que aquí siguen á D. Victor en ese camino de la disidencia y de ultraliberalismo, son los únicos llamados á esperarle y agasajarle, por que si su venida es política, político ha de ser todo cuanto se haga desde el recibimiento hasta la despedida y, siendo político, teniendo tal carácter, no pueden ir á esperarle sus muchos y antiguos amigos tanto políticos como particulares quienes, de ir, cargarán con el sambenito de ser constitucionales de la izquierda dinástica, dando el resultado de que pasarán plaza de izquierdos dinásticos, no solo los liberales que seguimos hoy siendo lo que eramos ayer y reconocimos la jefatura del señor Sagasta, si nó hasta aquellos que siendo buenos amigos del señor Balaguer, distan de él en política mas distancia de la que separa á la tierra del sol. Sentimos que D. Victor ven-

ga á Gerona con el caracter de profeta de lo que ha de suceder y de apostol de un objetivo como ese, porque muchos se han de ver en la precision de no tener el gusto de ir á esperarle á la estacion y los que vayan, no pensando como él, tendrán que sufrir mas tarde el que los cuentan en el número de los evolucionarios sin serlo, cosa que sucederá indefectiblemente toda vez que á eso se trabaja prestando que el señor Balaguer viene como proteccionista pero callando la verdad del caracter que su venida reviste que es pura y exclusivamente político como lo sabe todo el que quiere saberlo y como lo afirma su órgano en la prensa *La Reconquista*.

Por lo demas, si se nos invita á escuchar la siempre elegante y castiza palabra de D. Victor, iremos con mucho gusto, no para escuchar sus argumentos que de sobra los sabemos ya, si nó por el placer de oírlo despues de algunos años, y con el deseo de poder decir á nuestros favorecedores lo que se diga y veamos.

Saben nuestros lectores que hace dias anunciamos que el cólera habia aparecido en Joló; pues bien, ahora lo tenemos ya en la capital de las Filipinas en donde está causando algunas bajas desde hace unos dias. Con tal motivo, se han declarado súcias todas las procedencias del archipiélago.

Las noticias de provincia son bastante tranquilizadoras. La resistencia de los industriales ha desaparecido en las Baleares; en Barcelona se embarga, como es natural, á los pocos que se han negado á pagar y, á juzgar por lo que leemos en los colegas andaluces, la critica situacion de aquellas clases jornaleras ha mejorado bastante con las obras y demás medidas adoptadas por el gobierno. A los que buscan conflictos y jaranas, estas noticias debenscausarles el efecto de unos sinapios; pero deben tener paciencia si no les sale bien lo que desean.

Lo que mas sorprende en los momentos actuales aproposito de la cuestion de Egipto y sus incidencias, ha sido la actitud de Alemania.

Inquiriéndola, el corresponsal de un periódico ingles ha dado á conocer unas palabras muy significativas, pronunciadas en un momento de mal humor por el canciller alemán.

«Las mujeres, dijo, tienen bastante influencia en Alemania para evitar la guerra en la cuestion egipcia.»

Para los que conocen la ruda franqueza alemana, no hay duda sobre los personajes á quienes alude el *Jupiter* de Varzin; una de las mujeres aludidas por Bismark es la esposa del principe heredero.

En los actuales momentos parece

ser mas encarnizada que nunca la lucha entre el canciller y la futura soberana, y se comprende, por que las exigencias del trono nunca hacen olvidar los deberes de la sangre. La princesa Victoria no olvidará que es la hija mayor de la emperatriz de la India, y á tanto llega su celo patrio, que los dias del bombardeo de Alejandria felicitó directamente á Seymour, aun cuando con caracter confidencial, como es de suponer de la alta discrecion de la princesa.

¿Es pues extraño que la princesa Victoria haya hecho valer su influencia de esposa amantísima cerca de su padre político y de su esposo que la adoran como se adora en el hogar alemán, para que aquellos, en los momentos en que Inglaterra se prepara á apoderarse del valle del Nilo y del canal de Suez, obliguen al Canciller á seguir una política de reserva y de paz á toda costa benéfica para Inglaterra?

Parte de la prensa alemana, en forma respetuosa, zahiere á la princesa Victoria; pero se nos figura que no es debido á las objeciones de la princesa solamente á lo que el canciller demuestra tanta pasividad.

¿Puede Alemania intervenir con éxito, siquiera mediano, en una guerra marítima?

Desde Sadowa que Bismark hurga en direccion del mar de Dinamarca primero, Belgica y Holanda despues, prueban los verdaderos afanes del imperio alemán para rebasar los puertos de Báltico, y esto es cuestion muy larga dado el caso que sea posible.

Lo que hay de cierto y positivo, pese á la poca perspicacia de las otras potencias ó á su falta de espíritu práctico, es que no han logrado impedir á los ingleses que, impotentes para una guerra continental, hayan planteado la solucion de los problemas de Oriente en el mar. La pasividad de Bismark, bajo este punto de vista, es una *dura lex*.

Preocupa tambien á Bismark, contando en Inglaterra una enemiga, la eleccion del Duque de Edimburgo como heredero y sucesor de su tío el Duque Ernesto de Sajonia coburgo-Gotha. Este principe, hermano como es sabido de la princesa Victoria, reside habitualmente en Londres ó en Escocia y no goza de popularidad alguna en los cuarteles alemanes.

Difícil es alinar con noticias exactas de Egipto. Los ingleses acaparan los alambres y el teléfono de Malta, y ha de ser imposible seguir con un mapa y fuera del teatro de la guerra el curso de las operaciones. Desde luego se señala como defensa de los arabistas la rotura de los canales de agua dulce. Tulba-Baja defiende el campo atrinchado de kafre-Dovar y Arabi en persona el paso del Cairo por el lado de la costa del Mar Rojo.

Las publicaciones militares extranjeras consideran de una extra-

tegia admirable el movimiento del general, Ganet Vool-seley, embocando la ocupacion por Ismailia.

Con motivo de haberse declarado el cólera en Manila y de estar convertido Gibraltar en depósito de enfermos procedentes de Egipto, el señor Ministro de la Gobernacion, de acuerdo con el señor Director general de beneficencia, ha tomado los siguientes acuerdos: declarar súcias las procedencias de Manila del 20 del actual. Sujetar á dichas procedencias á rigurosa cuarentena, con desembarco de efectos, fumigaciones y destino á lazareto súcio. Dirigir orden circular á los médicos directores de puertos previniéndoles que, sin pretexto ni excusa alguna, practiquen personalmente la visita de buques y no por delegado como viene haciéndose actualmente. Pedir al señor ministro de Estado que ordene al cónsul de España en Gibraltar ejerza una activa y exquisita vigilancia para conocer si entre los enfermos del ejército inglés que sean trasladados á dicha plaza, presenta alguno de ellos sintomas de sufrir enfermedad contagiosa. Para que pueda cumplir el servicio que se le encomienda, el ministro de la Gobernacion ofrece facilitar al agente consular el personal y los auxilios que considere necesarios. En el caso posible de que algun enfermo en Gibraltar presente caracteres sospechosos, el Gobierno está resuelto á declarar inmediatamente súcias las procedencias de dicha plaza, tomando, además, por la parte de tierra todas las precauciones posibles para evitar el contagio.

El *Diario de Barcelona* publica una correspondencia de su corresponsal de Madrid, de la cual tomamos el párrafo siguiente:

«La cacareada conferencia del duque de la Torre con Sagasta ha dado los frutos que yo esperaba. El héroe de Alcolea está conforme en manifestar á todo el que lo quiera oír de sus labios, que piensa como el señor Sagasta en todas las cuestiones políticas del dia; que no hay derecha ni izquierda, sino un partido vigoroso y fuerte que desarrollará su programa sin precipitaciones peligrosas para la libertad y para las instituciones. De ese partido es jefe indiscutible el señor Sagasta y el último soldado el duque de la Torre (histórico).»

El señor sagasta, dicen sus amigos, irá mas allá de lo que muchos creen en reformas liberales; mas como es riguroso en cuanto á la disciplina de su partido, no se dejará imponer por los que quieren que se planteen determinados proyectos antes de la fecha que estime conveniente el gobierno.

Resumen: el duque de la Torre ha manifestado al señor Sagasta que él no desea bandera de disidencia y que, por lo mismo, puede considerarse muerta la llamada izquierda dinástica.»

Las últimas noticias que nos trae el correo, son que la huelga de panaderos de Málaga ha terminado; que la Real familia ha llegado á la

Granja; que por ahora no hay crisis ministerial y que el consejo de guerra celebrado en San Sebastián para ver y fallar la causa de un soldado que en la plaza de toros tuvo una cuestión fallando por la tarde a un oficial en el cuartel, ha condegnado al soldado a ser pasado por las armas.

A la hora que escribimos, nada sabemos del consejo de ministros que, bajo la presidencia del Rey, debió celebrarse ayer en la Granja. El tiempo ha refrescado y el cielo sigue nebuloso después de la lluvia de ayer tarde.

## ANDORRA.

I

País neutral con el nombre de República, al Sud del departamento francés del Ariège, y al Oeste y Norte de la provincia de Lérida, llama la atención de vez en cuando, si quiera sea para excitar la hilaridad del alto mundo diplomático.

El valle de Andorra en tiempo de los romanos formaba parte del país de los ceretanos, y en tiempo de los godos, de la llamada *Marca hispánica*. Qué el último territorio ocupado por la dominación sarracena en Cataluña, y el primero que abandonaron. En el siglo VIII y a principios del IX, el emperador Carlo Magno y su hijo Ludovico Pío lo conquistaron a los moros y sus habitantes formaron parte de los valientes almogávares. En 805 Carlo Magno concedió a Sibuto, Obispo de Urgel y a sus sucesores, la décima ó tercera parte de Telonio de los valles de Andorra, cuya gracia fue confirmada por su sucesor Ludovico. En el referido año, el mismo emperador libró batallas con los moros en tierras de Andorra, viniendo, según algunos, con sus armas victoriosas hasta esta capital, donde tomó nombre la torre que en nuestra catedral existe y que lleva el nombre del emperador galo.

Se supone si pobló Andorra con soldados de la Galia Narbonense, y les otorgó a sus moradores verdadera autonomía, puesto solo quedaron grabados con dos peces por todo tributo, los cuales no hay que decir eran truchas del Balira. El 1.º de Noviembre de 819, fiesta de Todos los Santos, se restauró la Iglesia de Urgel, asistiendo al acto Ludovico Sanfredo, creado Conde por Carlo Magno. Señalaronse entonces las sufraganeas y se confirmaron los antiguos privilegios. El acta original declarándolos, se conserva en el archivo de la catedral de Urgel, así como las actas de las ratificaciones de esta misma donación otorgadas por el emperador Ludovico Pío en 824 y 836 y las confirmaciones de los Santos Padres dadas y referendadas en 951, 1001, 1010 y 1008. Carlos Calvo, en la guerra contra los normandos, que se le habían sublevado, se valió mucho de la fidelidad de Wifredo conde de Barcelona y Seniofredo conde de Urgel, y dominados los rebeldes, transfirió al conde sobre los valles de Andorra todo el dominio que el rey tuviese.

En virtud de esta donación, se reputaron y fueron tenidos los condes de Urgel como príncipes soberanos de los valles de Andorra. Como por otra parte los obispos ejercían la misma jurisdicción, Hermengol conde de Urgel, asistido de muchos señores Catalanes y aragoneses, movió fuerte guerra en el año 1194 contra el obispo Bernardo del Castillo y sus aliados.

El Obispo pidió el auxilio del Conde de Foix, Ramon Rogerio, prometiendo le cedería el dominio pro indiviso de los valles de Andorra: cedió el Conde a la proposición del

obispo, y voló en su ayuda.

Desde entonces quedó asegurada la soberanía de Andorra a los obispos de Urgel como se la había donado Ludovico Pío, y desestimada la pretensión que a ella tenían, sin fundar el motivo, los condes de Urgel.

Pacíficamente desde 1194, disfrutaban los obispos de Urgel del dominio de Andorra, cuando por los años 1270, el conde de Foix, Rogerio Bernardo, tercero de este nombre, heredero de las casas de Foix, del vizcondado de Castellbó y de otros muchos dominios y señoríos, ganoso de libertarse del humilde reconocimiento que debía a la mitra urgelitana como soberano de Andorra por el señorío del castillo de San Vicente, al pié del Mont-clar, recordó el compromiso que el citado obispo había contraído con su antecesor Rogerio Bernardo, y para compelerle, entró en sus estados con un ejército de 1.000 ginetes y 20.000 peones, talando y destruyendolo todo. El obispo y su cabildo hubieron de ceder y capitularon, conviniendo en tercero y cuarto apartado, que obligaban al príncipe soberano de Andorra, bajo la pena de 50.000 sous melgarienses, a hacer ir a Roma en el término de 4 años la confirmación de las concesiones que en virtud de la capitulación se vió precisado a hacer al arrogante conde; pero pasaron estos, espiró el plazo sin venir las bulas, y el impaciente Foix pasó a fuego y cuchillo de nuevo las tierras de Urgel. Fatal hubiera sido este segundo ataque para el diocesano, sin la poderosa mediación del obispo de Valencia Tal-berto que con su talento redujo los beligerantes a manos de árbitros componedores, y al efecto juraron acta de compromiso el obispo de Urgel, su capítulo, Rogerio Bernardo conde de Foix, y el rey Don Pedro de Aragón llamado el ceremonioso como caución ó fianza.

Fueron jueces arbitradores el citado obispo de Valencia, Bonzonato canónigo de Narbona, el caballero Ysarne, Guillermo Raimon de Tosa, Raimundo de Vijia y Raimundo de Risuldine.

Ellos declararon lo que ha sido fundamento secular de la independencia andorrana:

1.º Que el Conde de Foix Rogerio Bernardo y sus sucesores, tengan el dominio y señorío de los valles de Andorra *pro indiviso* con el señor Obispo de Urgel Pedro y sus sucesores: 2.º Que el Conde de Foix y sus sucesores puedan hacer cobrar y pagar la *Quistia* a su arbitrio, en años alternos, sobre los naturales y moradores de los valles que en aquel año, el de 1278, lo cobrase el Conde de Foix, y que el obispo y sus sucesores solo podían percibirlo *año por año* en la cantidad de 4.000 sous melgarienses: 3.º Que uno y otro de los señores y sus sucesores debían de tener alguna persona, a cuyo cargo fuese y perteneciese administrar justicia, tanto civil como criminal, con el ejercicio de alta medianía y baja jurisdicción ó justicia, mero y misto imperio sobre todos los habitantes y moradores de los valles: que pueden tener y celebrar sus cortes eligiendo y nombrando a su juez de tal manera, que si sucediese que el uno de los señores no pudiera intervenir en las cortes por enfermedad, ausencia u otro motivo, aquel que esté presente las pueda tener y celebrar en nombre de los dichos señores; pero reservándose siempre lo que toque de los emolumentos de la administración de justicia al ausente, y que si este llegase a las cortes en cualquiera estado que se encontraren, deberá ser admitido por el que

las convocó: 4.º Que de las cuartas partes de productos y emolumentos de la administración de justicia, tenga tres el Conde de Foix y sus sucesores, y que la misma proporción se guarde para el pago de gastos: 5.º Que el Conde de Foix y sus sucesores tengan en feudo del obispo y de sus sucesores el castillo de San Vicente y demás que posean en el valle de Andorra, y que debia prestalle homenaje a contemplación de las cosas y derechos que tenía en dichos valles: 6.º Que los dichos señores tengan tanto el uno como el otro entre los hombres de los valles (dentro de ellos y no otramente) gente de armas, infantería y caballería, sin que el uno de los señores pueda valerse de dicha gente de armas contra el otro.

Esta sentencia es de 7 de Setiembre de 1278; como detalle curioso, hay el de que la selló notario público.

La casa de Foix se unió a la de Bearne y con las de Moncada y Castellvell de Rosanes, viniendo a caer toda esa herencia señorial en la casa de Borbon, y entrando por lo tanto a formar parte de la corona de Francia, cuyos reyes son en el día de derecho y de hecho el que simboliza el poder ejecutivo del pueblo francés, comprincipes del valle de Andorra con el obispo de Urgel.

Las armas de La República se componen de un escudo partido en cruz con cuatro cuarteles. En el superior de la derecha se ven la mitra y el báculo episcopal, significando que el Obispo de Urgel es el principal y mas antiguo señor del valle. En el segundo cuartel inferior, las cuatro sangrientas barras de Cataluña, para denotar que los valles son parte del Principado. En el cuartel superior de la izquierda, las tres barras rojas de la casa de Foix en señal de condominio que dicha casa ejercía en los valles, y en el inferior de la izquierda, las dos vacas de los príncipes de Bearne, como testimonio del derecho que a esta casa transmitió su union con la de Foix; al pié de las armas hay una inscripción latina, que no transcribimos en desagravio de los cajistas.

Andorra así arrastra una vida vegetativa, independiente apesar del condominio a que ésta sujeta, y neutral en las luchas de España y Francia.

Los reyes de Aragón confiscaron dos veces aquella República por los excesos de los señores; pero respetando sus franquicias y alzando el secuestro después de un proceso.

La misma república francesa les respetó. Danton dijo en la asamblea, que la salvaba precisamente el ser república, y por ende una pequeña hermana. En 1791 no quisieron los franceses usar de su soberanía, y uno de los terroristas quiso llevar la guillotina a Andorra, pero la arrojó de la plaza pública al pueblo a puntapiés.

Muchos realistas se refugiaron en Andorra a la sazón.

En 1794, una columna de franceses atravesó el centro de Andorra para ir a sitiar Urgel, y el vaguer la intimó, consiguiendo retrocediese. El general Charlet que mandaba la columna fué hasta amenazado de arresto por el Vaguer, al cual dijo el general que mandaba él solo mas gente que no había en toda la república, y replicó el Vaguer que podía pasar cuando gustase, pero que debería hacerlo sobre su cadáver y sobre la fé de los tratados.

Napoleon I durmió una noche en Andorra, procedente de la fortaleza de Mont-Luis.

Puso su firma el vencedor de Anzterlitz debajo de la de Carlo-Magno en el acta original que le presentá-

ron de las concesiones y privilegios hechos a los valles en las remotas fechas de que se lleva hablado, y juró sobre la empuñadura de su espada defender la independencia de aquel pueblo especial.

En otro número examinaremos Andorra bajo otros puntos de vista mas prácticos.—J. L. de A.

## Correspondencias.

Sr. Director de LA LUCHA.

S. Felix de Guixols 24 Agosto 1882

Muy Sr. mio y de mi aprecio: La fiesta mayor, como muchos acontecimientos del mundo, pasó para volver el próximo año con mas ó menos esplendidez que el presente.

Durante estos dias hemos sido visitados por numerosas familias; forasteras unas y de la población, pero residentes en Barcelona otras. Enumerarlas fuera tarea entretenida y por demás inútil, porque su objeto no trasciende a la vida pública por mas que algunas de ellas figuran en su número.

La demolición del exconvento viejo se paralizó a consecuencia de algunos desdichados habidos, que demuestran lo ruinoso de cuanto mas antiguo encerraban aquellos muros. Uno de aquellos ha dado lugar al derrumbamiento de un pedazo de muro que, cual bola, vino a parar en medio de la plazuela del propio edificio: pesa al menos mas de 200 quintales.

Contemplar aquellos vetustos paredones, centro en aquellos tiempos de las grandezas guixolenses, es recordar la esclarecida obra de nuestro eminente patrio el autor de las «Ruinas de mi convento» Se continua ahora su total derribo.

De política, después de la conferencia pública dada por el juriconsulto señor Vallés y Ribot, nada puede decirse que valga la pena de llenar las columnas de su digno periódico.

De mejoras se habla algo. Creo será pronto una realidad la instalación de un telégrafo de esta a la capital a costa de algunos de estos vecinos, por ser ya un hecho el convenio firmado entre el gobierno y la junta autorizada para su ejecución.

Hemos tenido el gusto de ser visitados tambien por varios ilustrados redactores de «La Renaxensa» y otros que, como ellos, aman y estiman en mucho las glorias de su país. Su escursión en esta villa y comarca no dudo dará margen a diferentes escritos tan gratos como cultos dignos de las personas a que nos referimos.

Finalmente; nos ha favorecido la visita de D. José Alvarez Mariño, diputado a Cortes por el distrito de Vilademuls, persona dignísima por todos conceptos, acompañado de D. José Pagés, ex-secretario de gobierno de provincia. Su estancia en esta ha sido breve, pero satisfactoria para dichos señores y sus amigos a quienes nos consta se ha ofrecido para cuantos convenirles pueda en la corte. Han visitado por breves instantes este Santo Hospital, quedando prendados de la limpieza, gobierno y asiduidad de las hermanas de la caridad que sirven y cuidan con tanto esmero a estos infelices enfermos.

Ha llamado su atención el número de lapidas que adornan el salón de espera recordando los generosos sentimientos de muchos de estos hijos.

Tambien han tenido la satisfacción de oír tocar el piano al joven y distinguido pianista señor Daniel que en Bruxelles ha obtenido uno de los primeros premios, por su talento y agilidad en el difícil arte de la música. Felicitemos a tan digno como ilustrado artista y nos congratulamos el contarle como hijo de Cataluña.

Hoy se ha celebrado en Palamós una reunion magna para coadyuvar a la pronta terminación del ferro-carril del bajo Ampurdán. A juzgar por las noticias recibidas, la animación de aquellos señores es grande y desprendida. Partidarios de todas las mejoras que fomentan el país, felicitamos a cuantos contribuyan a su desarrollo y realización.

Suyo afecto. S. Q. B. S. M.

El Correspondent.

Figueras 25 Agosto de 1882.

Mi querido amigo: el jueves último, día de la feria de S. Bartolomé, apareció el cielo lluvioso. Apesar de esto, fué regular la concurrencia, pero las transacciones apenas llegaron á formalizarse. En la tarde de dicho día se despejó el serrazon alg. Ha bajado bastante la temperatura.

Se había dicho que se suprimía el Sub-gobierno civil aquí, al entrar en vigor la nonnata ley provincial, pero no se suprime. Así lo afirma *La Correspondencia de España* en su último número diciendo lo que transcribo: «Los actuales cinco sub-gobiernos que hay en España, dos de primera clase, Cartageua y Linares; dos de segunda, Menorca y Gran Canaria, y uno de tercera, Figueras, se elevan á doce en la nueva ley provincial sancionada ya por la Corona: Cartagena, Linares, Menorca, Gran Canaria, Figueras, Lorca, Ferról, Reus, Bejar, Jerez de la Frontera, Tortosa y Alcoy. Los futuros sub-gobernadores, pagados todos por el Estado, se denominarán *delegados del gobierno de S. M.* y sus atribuciones serán amplia y expresamente determinadas, ejerciendo facultades parecidas á las de los antiguos alcaldes corregidores, además de la significacion de autoridades politico-gubernativas que hoy tienen en los territorios de su respectiva jurisdiccion.»

He creido conveniente transcribir este suelto por el interés local que reviste.

Y por hoy hago punto final.

*El Corresponsal.*

**Gacetilla General.**

—Despues de muchos años de no celebrar su fiesta mayor la calle de Ciudadanos, parece que este año se ha tratado de reanudarla, la cual, está adornada con vistosas banderas de papel y gallardetes, ofreciendo agradable aspecto.

Además de las populares sardanas que se bailarán esta tarde, algunos jóvenes tienen preparado varios juegos infantiles, con objeto de divertir á la concurrencia.

—Muy en breve debe recorrer la provincia para practicar trabajos hidrográficos, el Comandante del vapor de guerra «Piles.»

—El órgano que aquí tienen los disidentes llama al señor Sagasta ex-liberal, al partido de que es jefe este respetable hombre público, partida de presupuestivos; dice que en Gerona mandan los hombres de la situacion caída; que pronto desaparecerá la plaga del partido dominante y que en Gerona acabará la gente nea como Ferrer, Ordís, Majuelo, Güell y demas tropa menuda, con sus palabras, cuando el partido liberal alcance un verdadero triunfo. A demás, y tratando del modo de proveer los destinos la Diputacion, llama con ironia ilustrados á los señores Bassols y Güell.

Despues de leer todo esto en un periódico que llamó hasta hace poco *nuestro ilustre jefe* al señor Sagasta, y defendió la fusion mientras la fusion encargó á sus amigos el mando de esta provincia en el que tan bien se portaron y tantas pruebas de ilustracion dieron á propios y extraños, conviene recordar para que no se olvide, que siendo Gobernador Civil de la provincia D. Fernando de Moradillo, este señor propuso para la vice-Presidencia de la Comision Provincial á ese *neo* tan malo hoy para el periódico ese y tan digno para nosotros señor Ordís; que esos neos tan malos señores Majuelo y Güell vienen perteneciendo, el primero, al partido liberal-dinástico y al democrático el segundo, á los cuales

inutilmente festejaron los que hoy tanto intentan denigrarles; que á ese *neo* Ferrer, persona honrada como todos sus compañeros, proba, ilustrada y muy querida por cierto, le debe ese grupito que así le califica alguna deferencia cuando le buscaba y le proponia para ciertos cargos con fines conocidos, y que ese ilustrado Bassols, á quien así ironicamente le apellida quien en su presencia quizás no se atreveria á levantar los ojos, es el mismo Bassols que tantos y tan importantes servicios lleva prestados á la causa del orden y de la provincia toda, aquel Bassols á quien adularon en el gobierno Civil y rogaron y suplicaron los que hoy intentan denigrarle, hasta que consiguieron les ofreciera y les diera un Diputado, precisamente el único Diputado que hoy figura al lado de los Diputados disidentes; el único Diputado que escucha los lloriqueos de los que tan mal con todos se portaron; el único Diputado que, representando un distrito algo más que conservador, se la echa de liberal adelantado contra las opiniones de casi todos sus electores; el único Diputado, en fin, que sin el empeño de ese Bassols que hoy ni ilustrado quieren que sea, no hubiera sacado siete votos en todo el distrito que representa.

Dicho esto, nada tenemos que decir, porque lo que está en carácter no puede evitarse. En cambio, nosotros que tambien seremos neos en concepto de ese periódico lo cual no nos importa, entre neos é ignorantes como los censurados y liberales acreditados como los que censuran, nos quedamos con los primeros cuya compañía nos agrada, esperando que llegue esa ocasion que ansian para demostrarles de nuevo que sueñan despiertos y que aquí el país conoce á todos sin necesidad de reclamos ni patentes.

—Se ha encargado la busca del vecino de S. Juan de Mollet Pedro Vilár Masot, el cual ha desaparecido de su domicilio.

—Quince dias se concede á los Ayuntamientos morosos, para que satisfagan á los recaudadores del Banco de España lo que adeuden en concepto de suscripcion forzosa á la *Gaceta Agrícola* del ministerio de Fomento.

—En una reunion que han celebrado los fabricantes y terratenientes de esta ciudad interesados en el curso de las aguas del rio Ter, han acordado oponerse resueltamente al proyecto, que conocen nuestros lectores, de tomar aguas de avenidas del mencionado rio para abastecer á la provincia de Barcelona, cuyo proyecto creen ruinoso á los intereses de esta provincia.

—A consecuencia de las últimas lluvias y tempestades, que de todo ha habido en nuestra provincia, la temperatura que venia fluctuando entre veintiseis y treinta y dos grados centígrados, descendió á quince y diez y ocho de un tirón dando el resultado consiguiente cual es, el que en las primeras y últimas horas del día se sienta un fresco de color subido impropio de la estacion.

Por supuesto, el cielo sigue revuelto y tememos que se repita la tempestad que ha caído en la alta montaña.

—El periódico oficial inserta la relacion de los productos comprendidos en el plan provisional de aprovechamientos para el próximo año forestal, y los pliegos de condiciones con arreglo á los cuales deberán verificarse los aprovechamientos.

—El Ayuntamiento de esta capital ha acordado reclamar contra el proyecto para tomar aguas del rio Ter, el cual conocen ya nuestros lectores.

—Hoy debe ausentarse de esta ciudad por unos dias, nuestro querido amigo D. Joaquin Ruiz Blach, á quien deseamos un feliz regreso.

—Hace cerca de un mes, y á consecuencia de un suelto publicado por nuestro colega barcelonés *El Principado*, acerca del retraso con que en Barcelona se recibia la correspondencia procedente de los bañistas de S. Hilario Sacalm, el señor Administrador principal de la provincia, de acuerdo con el señor Administrador de Hostalrich, adoptó las medidas necesarias á fin de que, durante la temporada de baños, dicha correspondencia adelantara su curso y llegada mas de catorce horas, teniéndose en cuenta que para conseguir esta mejora, el señor Administrador de Hostalrich se ofreció gustoso á prestar un servicio extraordinario á que de ningun modo viene obligado.

Decimos esto contestando á un suelto que hemos visto en varios periódicos de la capital del principado rectificando otro anterior, por el cual parece como que se quiere hacer recaer sobre los funcionarios de esta provincia ciertas faltas en el curso de la correspondencia, cosa que no debemos dejar pasar en silencio, y mucho menos tratándose del servicio de S. Hilario Sacalm, en donde se está haciendo lo que no hay obligacion de hacerse y que solo tiene lugar por el deseo que á los empleados anima de complacer en lo posible los deseos del público.

—Anteayer por la tarde, mientras unos trabajadores estaban haciendo una escavacion en una de las casas nuevas de Sta. Clara, antes convento, encontraron una Bomba con dos añillas, cargada, de peso 120 libras, que, según se dice, es del tiempo de la guerra de la Independencia.

—El aspirante de correos D. Santiago Perú, que venia prestando sus servicios en esta Principal, ha sido trasladado á la de Huelva.

—Parece que por la parte de Vich abundantes han sido las lluvias que han caído, lo cual, es causa de que las aguas del rio Ter hayan sufrido estos dias una avenida bastante regular.

—Por noticias que hemos recibido de Palamós, sabemos que la reunion habida en aquella villa con el objeto de acordar el modo de constituir la compañía anónima que debe llevar á cabo la constraccion de los ferrocarriles económicos de La Selva y Ampurdan, fué, además de concurrida, sumamente animada, toda vez que oídas las esplicaciones del señor Taulina y abierta la suscripcion de acciones, alcanzó la lista el respetable número de ochocientas.

Este resultado produjo entre los concurrentes gran entusiasmo, esperando todos que seguirán el ejemplo de Palamós poblaciones tan importantes como Palafrugell, San Feliu de Guixols, Cassá de la Selva, Llagostera, Calongé, Torroella de Montgri y demás de la línea.

—Nuestro distinguido amigo el conocido letrado de esta ciudad Don Francisco de P. Massa, ha tenido el inmenso disgusto de perder á su único y tierno hijo Luis, el cual falleció en la madrugada de ayer.

Inútil es manifestemos á nuestro buen amigo y á su desconsolada esposa, la participacion que sinceramente tomamos en la amargura que devora sus corazones.

—Tenemos entendido que muy en breve se procederá en uno de los balnartes de esta ciudad, á la construcion de un parque de artilleria, cuyas obras serán de nueva planta.


—Ayer entró en esta plaza un escuadron de caballeria de Alcantará que viene á sustituir al de Borbon que salió para su nuevo destino ayer

mañana.

Sea bienvenida la nueva fuerza. —Por la Administracion Principal de correos de esta provincia, se ha pedido la separacion del Cartero municipal de Las Planas por haber dicho funcionario cometido faltas en el servicio.

—Del quince á treinta de Setiembre, estará abierta en la escuela Normal la matricula del inmediato año escolar.

Lo mismo acontecerá en el instituto de segunda enseñanza.



EL NIÑO

**LUIS MASSA Y PUIG**

FALLECIÓ

Ayer á la una y media de la madrugada  
y á la edad de 15 meses.

Sus desconsolados padres Don Francisco de P. Massa y Doña Rosita Puig, tienen el pesar profundo de participar á sus amigos tan irreparable pérdida.

**SALUD A TODOS** Levuelta sin me-  
gantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Londres, la

**Revalenta Arábiga.**

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gástricas, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disenteria, colicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliente de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre.—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castlestuart, de duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréb ae Lord, Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el Sr Doctor catedrático Wurzer, etc.

*Cura núm. 69,924.*—«Soissons (Aisne), el 10 de enero 1868. En la aldea en donde residí parte del año se encuentra una mujer aquejada, según al parecer de todos los facultativos, de un cancer el estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde entonces su estado ha mejorado mucho, las fuerzas le vuelven, digiere y no pade mas casi mas.—De Chasselles, condesa de Gourgees.»

*Cura núm. 62,848.*—Señor Boillet, p resbítero, de 36 años de padecimiento de asma con opresión durante la noche y debilidad general.

*Núm. 49,842.*—La señora Maria Joly, de 33 años, de un *estreñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos espasmos, vientos, náuseas.—*Núm. 46,270.*—Sr. Roberto, de una consuncion pulmonar coetós, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—*Núm. 46,210.* El Sr. Doctor-médico Mariin, da una gastralgia é irritacion del estómago que le habian hecho vomitar de 15 á 18 veces al dia, durante 8 años.—*Núm. 46,218.* El coronel Watsones de la gota, neuralgia y estreñimientos obstinados. Es cuatro veces mas nutritivo que la carne, si rritar, y economiza 39 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de hoja de lata de media libra, 12 rs.; una libra, 20 rs.; 2 libras, 34 rs.; 3 libras, 50 rs.; 12 libras, 179 rs.; y de 24 libras, 300 rs.

De pósitos en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

*Du Barry y Compañía (Limited), 77, Regent Street, W, Londres, y 8, rue Castiglione, Paris.*—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribus, Barcelona. Depósito en esta ciudad, Narciso Pezes.

**CENTRO RECREATIVO.**

Funcion para hoy domingo.

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La comedia en 3 actos, «No hay mal que por bien no venga.»
- 3.º El juguete cómico lírico en 1 acto «La última Calabarada.»—Alas 8 en punto.

ANUNCIOS.

**...GRAN BAZAR DE ARMAS...  
C. MIGUEL BADIA.**

12. RAMBLA DE LAS FLORES 12.—BARCELONA.  
Bueno surtido de escopetas y artículos de Caza sin rival por sus clases y gran baratura.

ESGOPETAS PISTON 1 y 2 tiros desde 16 pesetas una.  
ESGOPETAS REMINGTON y lefauchaux, desde 22 pesetas una.  
CARTUCHOS á 7 y 9 reales ciento, infalibles.

ADVERTENCIA: Este acreditado establecimiento, durante el año pasado, vendió UN MILLON de Cartuchos, sin haber tenido queja de una sola falta.

Todas las armas se dan á prueba y se cambian si despues de ensayadas no guste el tiro.

Se cambian las armas usadas por otras nuevas á buenas condiciones.

Rebajas importantes á los armeros y revendedores.

**COMPANIA CATALANA DE VAPORES TRASATLANTICOS**

Línea fija mensual.

Con salidas de Barcelona el 15 de cada mes.

**PARA PUERTO-RICO Y HABANA** Con escala en Valencia, Málaga, Sta. Cruz de Tenerife, Mayaguez, Santiago de Cuba y Cienfuegos.

**VAPORES DE LA COMPANIA**

Santiago de 1800 toneladas.—José Baró de 1700.—Castilla de 2400.—Antilla, de reciente construcción de 300.

Se admitirá carga, para dichos puertos y con trasbordo en Puerto-Rico para los de Arecibo, Aguadilla, Ponce, Arroyo, Humacao, Naguabo y Fajardo, y pasajeros para los directos en cámaras de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, y en clase menos preferente de 3.ª á precios reducidos. Se establecen rebajas para los viajes de ida y vuelta.

Para el 15 del próximo Setiembre saldrá

**UN GRAN VAPOR**

para dichos puntos con las escalas establecidas.

NOTA.—La Compañía ofrece á los Sres. Cargadores que embarquen sus mercancías en los vapores de la misma el seguro marítimo con notables ventajas á su favor.

La carga se recibe hasta el 30 por la machina núm. 6.—Consignatarios Señores Nocolau hermanos, Pórticos Xifré, n.º 10. principal Barcelona

**CURACION RADICAL DE LAS HERNIAS.**

Por un procedimiento nuevo descubierto por Mr. F. De-claux de Rivesaltes (Pirineos Orientales) Mecánico Herniario especialista. La ciencia médica y otras autoridades competentes han reconocido la superioridad de este nuevo procedimiento.

**RECIBE TODOS LOS MESES EN**

Barcelona los días 1y2 fonda de España	Tarrasa el 10 id. de los Comerciantes.
Mataró el . . . 3 id. y restauran.	Sabadell el . . . 11 id. del Comercio.
Tarragona el . . . 4 id. de Paris.	Zich el . . . 13 id. de Michel.
Réus el . . . 5 y 6 id. de Londres.	Gerona el . . . 14 id. de italianos.
Lerida el . . . 7 id. de S. Luis.	Figueras el . . . 15 id. del Comercio.
Manresa el . . . 9 id. de Santo Domingo.	

**PÍLDORAS HOLLOWAY.**

Este remedio, universalmente reconocido por el mas eficaz, purifica prontamente la sangre, la cual constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tanto afligen al género humano.

Las Píldoras HOLLOWAY restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal, regularizan las secreciones y restablecen la buena digestión y gracias á sus propiedades balsámicas que purifican la sangre con tanta perfección los nervios y músculos obtienen la debida energía fortificándose enteramente el sistema vital. Las personas de la constitución mas delicada pueden, sin temor alguno, aprovecharse del poder curativo de este célebre medicamento, ateniéndose á las dosis prescritas en las instrucciones que acompañan cada caja.

**UNGUENTO HOLLOWAY.**

El arte médico no ha llegado aún á producir remedio alguno que pueda compararse á este maravilloso Unguento, el cual, introduciéndose en la sangre, forma parte de ella y extrae toda partícula morlosa. Cicatriza toda clase de llagas y ulceraciones, siendo considerado como el remedio infalible para la pronta y radical cura de toda especie de humores, escrófulas, males de pierna, gota, reumatismos y neuralgia. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de coque, tos, ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Unguento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Píldoras al mismo tiempo que se toma el Unguento.

Amplias instrucciones en español, relativas al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de píldoras y botes de unguento.

Se vende en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento Holloway 533. Casford-Street, Londres.

ABERTURAS DE REGISTRO

**Vapores-correos de la compañía trasatlántica**  
(antes de A. LOPEZ Y COMPAÑIA.)

SERVICIO PARAPUERTO-RICO Y HABANA.—PARA COLON Y PACIFICO Salidas de Barcelona los días 4 y 25 de cada mes; de Valencia, el 5; de Málaga 7 y 27; de Cadiz, 10 y 30, de Santander el 20; de Coruña, el 21.

Los vapores que salen los días 4 de Barcelona y 10 de Cádiz, tocan en ASPALMAS (Gran Canaria) admitiendo carga y pasaje para dicho punto.

Los que salen los días 25 de Barcelona y 30 de Cádiz, y los que salen el 20 de Santander y el 21 de Coruña, enlazando con servicios auxiliares de la misma Compañía Trasatlántica, en combinacion con el ferro-carril de Panamá y líneas de vapor del pacífico, toman carga á flete corrido para los siguientes puntos:

LITORAL DE PUERTO-RICO.—San Juan de Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce y Aguadilla.

LITORAL DE CUBA.—Santiago, Gibara y Nuevitas.

AMERICA CENTRAL.—Sabanilla, Colon y todos las principales puntos de Pacífico como Punta Arenas, San Juan del Sud, San José de Guatamala, Champerico, Salina Cruz.

NORTE DEL PACIFICO.—Todos los puertos principales desde Panamá á Valparaíso como Buenaventura, Guayaquil, Payta, Callao, Arica, Iquique, Caldera, Coquimbo y Valparaiso.

Rebajas á familias. Precio convencionales por aposentos de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Billetes de 3.ª clase para Habana, Puerto-Rico y sus litorales á 35 duros, de tercera preferente con mas comodidad á duros 50 para Puerto-Rico y 60 duros para Habana.

El día 4 de Setiembre saldrá de Barcelona

**UN MAGNIFICO VAPOR**

Para Cádiz, escalas y demas servicios correspondientes.

NOTA. Esta agencia puede facilitar directamente á los cargadores los medios de asegurar las mercancías y efectos transportados por los vapores de esta Compañía, hasta verificar la entrega de dichas mercancías y efectos en los puntos de consignación.

Representante de la empresa en esta provincia DON ANTONIO BOXA

**SOCIEDAD GENERAL**

**de Transportes Marítimos por Vapor.**

COMUNICACION RAPIDA entre EUROPA y la AMERICA del SUR. Se emplean solo 26 días—Sale de Barcelona fijamente el 15 y 30 de cada mes.

Prestan este servicio los grandes y magníficos vapores, BEARN, La France Savoie Poitou Bourgogne y Navarre; admitiendo carga y pasajeros

Para Rio-Janeiro Montevideo y Buenos Aires.

Saldrá del puerto de Barcelona el 30 de Agosto

**EL VAPOR POITOU de 5,000 toneladas.**

NOTA.—Estando ya limitada la cabida se advierte á los señores cargadores se sirvan pasar nota anticipada de la carga, la que deberá ser entregada el día 12 precisamente.

Precios:—1.ª clase, 160 duros.—2.ª 100 duros.—3.ª 40 duros.

Nota.—Estos vapores tienen todas las comodidades que pueden apetecerse.

Los pasajeros de tercera clase serán alojados en grandes Cámaras bajo cubierta, y se les proveera de jergon, cabecera y manta, y se les suministrará diariamente vino pan y carne fresca, con el servicio de mesa cubiertos, etc. Hay cámara especial para señoras en tercera clase.

Los pasajeros que lleguen á Buenos Aires por los vapores de la Sociedad serán si gustan desembarcados y admitidos durante ocho días en la fonda de emigración por cuenta del gobierno argentino. Serán tambien conducidos por cuenta del mismo gobierno (por mar ó ferro-carril) al punto de la república que ellos elijan. Las peticiones sobre estos particulares se haran al capitán del vapor durante la travesía.

NOTA: Este vapor en su viaje de ida hará escala en Bahia, para cuyo punto admite carga y pasajeros.

Se despachan pasajes hasta el 29 si antes no se ha llenado el cupo; para mas informes acúdase al

Representante general en esta provincia, D. Antonio Boxa

**IMPRESA DE "LA LUCHA"**

Plaza de Bell lloch, número 4. Gerona.

En esta Imprenta se hacen impresos de todas clases y á precios módicos.

**LA MODA ELEGANTE**

**ILUSTRADA.**

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo, de Madrid, son los señores don Aniceto Palahi, don Vicente Dorca y Martí y Cargol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se solicitan números en muestra.

Este periódico indispensable en toda casa de familia, contiene figurines, modas, las modas de París, patrones de tamaño natural, modelos de trabajo á la aguja y crochet, tapicería en colores, novelos, crónicas, bellas artes, música etc.